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Екатеринбург в эти дни 
принимает гостей  
и участников сразу двух 
больших форумов, 
посвященных сохранению 
исторической памяти.  
На различных 
дискуссионных площадках, 
в том числе в Ельцин Центре, 
приглашенные политики, 
ученые и общественники 
говорили об истоках  
и последствиях 
исторического невежества, 
а также исследовали 
причины возникновения 
нацизма и межнациональной 
розни. Одним из самых 
ярких событий стала 
выставка «Нюрнберг. Токио. 
Хабаровск», посвященная 
судебным процессам, 
где была дана оценка 
преступлениям Второй 
мировой войны. 

Фотографии не лгут

В основу экспозиции в му-
зее истории и археологии Ура-
ла, работающей в рамках от-
крывшегося 26 октября Меж-
дународного форума «Нюрн-
берг, Токио, Хабаровск: ми-
ровые практики по осужде-
нию экстремизма, террориз-
ма и разжигания межнацио-
нальной розни», легли архив-
ные документы, посвящен-
ные преступлениям немецко-
го фашизма и японского ми-
литаризма.

– Еще лет пять назад, бывая 
в Европе, я сталкивался с тем, 
что когда начинаешь говорить 
о Великой Отечественной во-
йне, наталкиваешься на непо-
нимание, – сказал, открывая 
выставку, заместитель губер-
натора Свердловской области 
Василий Козлов. – Для Европы 
та война прошла менее тяже-
ло, и сегодня там появилась и 
нарастает тенденция на пере-
смотр ее итогов. Но именно на-
ша страна потеряла 26–27 млн 
человек, именно наша страна 
победила фашизм. И наша за-
дача – не допустить, чтобы кто-
то в мире пытался сказать, что 
это было не так. 

Про международный су-
дебный процесс в Нюрнбер-
ге, который начался 20 ноя-
бря 1945 года, спустя два ме-
сяца после окончания Второй 
мировой войны, многие слы-
шали. Тогда на скамье подсу-
димых оказалась почти вся 
правящая верхушка третье-
го рейха: Геринг, Гесс, Риббен- 
троп, Кейтель, Кальтенбрун-

нер и другие. Но мало кто зна-
ет, сколько усилий пришлось 
приложить руководству Со-
ветского Союза, чтобы добить-
ся его проведения.

Как свидетельствуют пред-
ставленные на выставке ар-
хивные документы, союзни-
ки СССР по антигитлеровской 
коалиции долгое время про-
тивились самой идее устроить 
судебный процесс. Перегово-
ры об этом велись с 1942 года, а 
окончательное решение о том, 
что суд состоится, что он бу-
дет международным, гласным 
и открытым, приняли лишь в 
феврале 1945 года. Скан-копии 
стенограмм допросов, высту-
плений подсудимых и их за-
щитников, гособвинителей, а 
также фотографий с процесса 
предоставлены для уральской 
выставки Федеральным архив-
ным агентством.

– Когда видишь фото-
графии и документы, то по-
другому воспринимаешь со-
бытия, о которых читал или 
слышал. Они помогают пе-
ресмотреть свои заблужде-
ния, развеять ложные пред-
ставления, – поделился с «ОГ» 
представитель Министерства 
иностранных дел Российской 
Федерации в Екатеринбур-
ге Александр Харлов. – Те, кто 
задумывали Нюрнбергский 

процесс, наверное, надеялись, 
что после осуждения фашиз-
ма ужасы войны останутся в 
прошлом. Не сбылось. Потом 
были войны в Корее, Индоки-
тае – не менее ужасные, чем 
Вторая мировая. На выстав-
ку нужно обязательно водить 
молодежь. 

Расследование преступле-
ний продолжалось и после во-
йны, в том числе и на Среднем 
Урале. Уникальные материа-
лы предоставило для экспози-
ции и Управление ФСБ России 
по Свердловской области. Это 
скан-копии сообщений в адрес 
обкома ВКП(б) о выявленных 
предателях, участвовавших в 
карательных операциях и об 
их дальнейшей судьбе.

– Токийский и Хабаров-
ский процессы над японскими 
милитаристами были посвя-
щены расследованию деяний 
тех, кто занимался бесчеловеч-
ными опытами над людьми, 
испытывал на них вакцины, – 
подчеркнул Василий Козлов.

На выставке представле-
ны выписки из протоколов до-
просов, стенограмм заседаний, 
приговоров, переведенные с 
японского языка документы о 
планах Японии, фотоматери-
алы из самых разных архивов. 

Есть на экспозиции и раз-
дел об истории героизации 

нацистских преступников на 
Украине. Эту часть выстав-
ки составили и привезли со-
трудники Крымского филиа-
ла университета Генеральной 
прокуратуры Российской Фе-
дерации. 

На выставке присутство-
вали представители диплома-
тических миссий дружествен-
ных государств в Екатеринбур-
ге. Василий Козлов обратился 
к дипломатам с просьбой раз-
местить выставку в своих стра-
нах.

В рамках проведенного 
форума на площадке Ураль-
ского государственного эконо-
мического университета про-
шел международный круглый 
стол на тему «Трагедия плена». 
Как отметил начальник Управ-
ления архивами Свердловской 
области Роман Тараборин, до 
сих пор плен как историческая 
тема исследован недостаточно 
глубоко. Работники архивов 
и исследователи поделились 
опытом работы по поиску све-
дений о военнопленных, рас-
сказали о фондах и базах дан-
ных о военнопленных.  

Нужен ликбез по истории

26 ноября в Екатеринбурге 
открылся также двухдневный 
форум «История для будуще-

го. Урал». В первый день его ра-
боты в Ельцин Центре состоя-
лось пленарное заседание, на 
котором политики, ученые, 
социологи и студенты обсуж-
дали проблемы сохранения 
культурной и исторической 
памяти. Говорили о роли Ура-
ла как станового хребта стра-
ны.

– Название заявленной те-
мы только на первый взгляд 
кажется парадоксальным, – 
отметил начальник департа-
мента по координации вопро-
сов государственной полити-
ки в исторической и гумани-
тарной сферах администра-
ции Президента РФ Влади- 
слав Кононов. – На самом деле 
в нем зашит глубокий смысл. 
Наше будущее зависит от про-
шлого, от нашего к нему отно-
шения, от объективной оцен-
ки событий.

– К сожалению, сегодня 
процент исторического неве-
жества у нас достаточно вы-
сок, – отметил замгуберна-
тора региона, председатель 
свердловского отделения 
Российского военно-истори-
ческого общества Павел Кре-
ков. – Сегодня пришло вре-
мя просвещения. Занимать-
ся этим необходимо, так как 
знание реальной истории, а 
не фейковой – это путь, кото-

рый позволит нам жить в со-
знательном развитом обще-
стве.

В ходе пленарного засе-
дания поднимался вопрос и 
о дискуссиях вокруг Ельцин 
Центра. Свою оценку проис-
ходящему дал Владислав Ко-
нонов. 

– Этот музей, то, что он у 
нас есть, – свидетельство зре-
лости нашего государства и 
нашего общества. Если мы 
посмотрим внимательно, то 
религиозная составляющая 
здесь есть. В экспозиции ис-
пользуется ветхозаветная те-
ория сотворения мира. Есть 
исключительно ассоциатив-
ный ряд с библейским со-
творением мира. И вот этот 
прием изначально привел и 
приводит к тому, что Ельцин 
Центр оказывается в эпицен-
тре скандалов. Начинаются 
религиозные темы, а не исто-
рические. Хотелось бы сооб-
ща сделать так, чтобы это не 
повторялось. Любое противо-
стояние между сторонниками 
и противниками Ельцин Цен-
тра – признаки болезни. Это-
го не должно быть в здоровом 
обществе, –  заявил предста-
витель администрации пре-
зидента. 

Татьяна БУРОВА

ПОЛНАЯ версия (индексы П3110, П2846) 

( ЗАКОНОПРОЕКТ )

Приоритет – социальным расходам
Кабмин раскрыл проект основного финансового документа региона на 2023 год

Вчера правительство 
Свердловской области 
рассмотрело и одобрило 
законопроект о бюджете 
на 2023 год и плановый 
период. В документе 
учтены все возможные 
риски, связанные в первую 
очередь с санкциями. 
Основными приоритетами 
бюджета остаются 
расходы социальной 
направленности.

Как отметил исполняю-
щий обязанности министра 
финансов Свердловской об-
ласти Александр Старков, при 
подготовке бюджета регио-
нальное правительство опира-
лось на консервативный вари-
ант экономического прогноза.

 – Он предполагает, что 
доходы бюджета увеличива-
ются, но с замедлением тем-
пов их роста в ситуации санк-

ций. Такой сценарий потребо-
вал от нас очень взвешенно и 
осторожно подойти к расход-
ной части. В то же время мы 
неукоснительно соблюдаем 

социальные обязательства 
перед жителями региона, вы-
полняем указы президента и 
поручения губернатора, – рас-
сказал Александр Старков.

Согласно законопроекту, 
в 2023 году доходы областной 
казны составят 343 миллиар-
да рублей, расходы –  359 мил-
лиардов рублей.  По словам 
Александра Старкова, бюджет 
сформирован с опорой на 
четкие приоритеты, а его рас-
ходная часть по сравнению с 
предыдущим годом практи-
чески не увеличена, за исклю-
чением расходов социальной 
направленности, которые со-
ставят 241 млрд рублей. 

В 2023 году в регионе про-
должится строительство школ  
и поликлиник. На эти це-
ли в бюджете запланирова-
но порядка 6,3 млрд рублей. 
В бюджете запланированы 
средства на строительство  
12 школ, это порядка пяти 
миллиардов рублей. В том чис-
ле – Губернаторского лицея в 
микрорайоне Солнечный Ека-
теринбурга, а также учебных 

заведений. Новые школы по- 
явятся также в Серове, Красно-
турьинске, Пышме, в поселках 
Косулино и Нижнеиргинском 
и других территориях. Так-
же запланировано строитель-
ство семи новых поликлиник, 
на которые предусмотрены  
1,3 миллиарда рублей.

Помощь муниципалите-
там из областного бюдже-
та также останется на уров-
не предыдущего года и соста-
вит 20,8 миллиарда рублей. 
Средства будут направле-
ны на ремонт и реконструк-
цию дорог, модернизацию 
объектов ЖКХ, благоустрой-
ство общественных терри-
торий, ремонт детских садов 
и школ. Всего расходы муни-
ципалитетов в 2023 году со-
ставят 107,9 миллиарда ру-
блей, что на пять миллиар-
дов больше, чем в текущем 
году.

Среди приоритетов бюд-
жета-2023 также сохранение 
рабочих мест, индексация на 
5,5 процента социальных по-
собий. Также с 1 января и 1 ок-
тября 2023 года запланирован 
рост до 6 процентов зарплат 
различных категорий бюд-
жетников.

Работа над проектом бюд-
жета продолжается. Как со-
общил председатель коми-
тета по бюджету, финансам 
и налогам Законодательно-
го собрания Свердловской об-
ласти Пётр Соколюк, в пер-
вом чтении депутаты рассмо-
трят законопроект 15 ноября.  
С 17 по 25 ноября документ 
пройдет доработку. Оконча-
тельно утвердить его плани-
руется на заседании Заксобра-
ния 6 декабря. 

Евгений АКСЁНОВ

( ПОДДЕРЖКА )

Свердловские аграрии  

впервые получат субсидии  

за студентов-практикантов

На условиях софинансирования из федерального  
и областного бюджетов на эти цели предусмотрено 
более 1,7 миллиона рублей. Постановление, 
определяющее порядок предоставления субсидий, 
принято на заседании правительства Свердловской 
области 27 октября.

По словам первого замминистра агропромышленного 
комплекса и потребительского рынка региона Сергея 
Шарапова, субсидии выдаются сельхозпроизводителям 
на возмещение затрат, связанных с оплатой труда и 
проживанием студентов. При этом если практикант 
обучается в Уральском государственном аграрном 
университете (подведомственное Минсельхозу РФ 
учреждение), то размер финансовой помощи составит  
90 процентов. Для обучающихся в иных образовательных 
организациях – 30 процентов.

Добавим, в текущем году практику на предприятиях  
по производству растениеводческой или животноводческой 
продукции прошли более 150 студентов. Среди них – 
будущие механики, зоотехники и агрономы, сообщает 
департамент информполитики Свердловской области.
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«Пришло время просвещения» 
На Среднем Урале восстанавливают историческую память страны

Его поздравляет председатель комитета по бюджету, финан-
сам и налогам Законодательного собрания Свердловской 
области Пётр СОКОЛЮК:

– Уважаемый Александр Сергеевич! Примите самые добрые и 
искренние поздравления с Вашим днем рождения!

Желаю крепкого здоровья, благополучия, а оптимизм и уда-
ча никогда не покидают Вас! Пусть все самые добрые слова и по-
желания, сказанные Вам в этот день, воплотятся в жизнь!

Его поздравляет главный дирижер Уральского молодежно-
го симфонического оркестра Дмитрий ФИЛАТОВ:

– Дорогой Дмитрий Ильич, сердечно поздравляю Вас! Ор-
кестр – это инструмент дирижера, на котором вы играете мастер-
ски и вдохновенно, заряжая своей энергией нас – музыкантов и 
слушателей. Счастлив, что судьба свела меня с вашей замечатель-
ной семьей. Желаю вам как можно дольше оставаться в этом бла-
годарном окружении вдохновленных вашим мастерством людей. 
Крепкого вам здоровья, новых открытий, сил для творчества и ин-
тересной, насыщенной жизни!

СЕГОДНЯ | 28 октября и.о. министра 
финансов Свердловской области

Александру  

СТАРКОВУ 

исполняется 46 лет

СЕГОДНЯ | 28 октября народному 
артисту РФ, почетному гражданину 
Свердловской области, главному 
дирижеру Уральского академического 
филармонического оркестра

Дмитрию ЛИССУ 

исполняется 62 года

Дни рождения

Подпишись на «Областную газету» выгодно и просто

Расширенная  Расширенная  

социальная социальная версия версия 

(индексы 09856, 09857)(индексы 09856, 09857)

60 руб. ........................1 мес.

360 руб ..................6 мес.

660 руб ..................12 мес.

l в редакции (г. Екатеринбург, ул. Малышева, 101, 3-й этаж)
 

l в любом отделении Почты России  
     (заполнить соглашение о предоставлении персональных данных)

 
l  в Сбербанке-онлайн (реквизиты заполняются автоматически)

отправьте сообщение  
в WhatsApp 
8 922 223-56-86 

позвоните  
на бесплатный номер
8 800 302-04-55

напишите  
на электронную почту
dostavka@oblgazeta.ru

ПО ВОПРОСАМ ПОДПИСКИ И РАСПРОСТРАНЕНИЯ 

ВАЖНО

Расходы социальной направленности (млрд рублей) 

100,2 | на образование

003,4 | на культуру 

033,8 | на здравоохранение 

093,9 | на социальную политику

009,7 | на физическую культуру

Сб | 29 Вс | 30

Екатеринбург

Ирбит

К.-Уральский

Красноуфимск

Нижний Тагил
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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 

на выходные дни в регионе
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Заместитель губернатора Павел Креков (второй слева) отметил, что степень исторического невежества в стране достаточно высока
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Земснаряд применили 
в мирных целях
Использование уникальной спецтехники обеспечивает безотходную очистку водоемов Нижнего Тагила

В соответствии со статьёй 42 Закона Российской Федерации 
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О закрытии филиала Екатеринбургский № 3 
и смене реквизитов

Уважаемые клиенты!
Публичное акционерное общество Банк «Финансовая Кор-

порация Открытие» (далее – Банк, ПАО Банк «ФК Открытие») 
уведомляет вас о закрытии с 28.11.2022 г. Филиала Екатерин-
бургский № 3 ПАО Банк «ФК Открытие», открытого ранее на 
базе ПАО «РГС Банк». Дальнейшее обслуживание клиентов 
– физических и юридических лиц будет осуществляться в 
Филиале Западно-Сибирский ПАО Банка «ФК Открытие» и его 
отделениях.

Перезаключать договоры не требуется. Все обязательства 
Банка сохраняют силу. Адреса обслуживания клиентов не из-
менятся.

Будет изменено наименование обслуживающего подраз-
деления Банка, а также переоформлены номера счетов. 

Узнать новые реквизиты и номера ваших счетов для пере-
числения денежных средств вы сможете, начиная с 28.11.2022 г., 
в интернет-банке, мобильном приложении ПАО Банк «ФК От-
крытие» или обслуживающем офисе Банка при предъявлении 
документа, удостоверяющего личность.

Денежные средства, направленные по старым платежным 
реквизитам, будут зачисляться по 21.02.2023 г. Рекомендуем 
своевременно уведомить партнеров об изменении реквизитов 
для их корректного указания в расчетных документах и иных 
распоряжениях о перечислении денежных средств.

Реквизиты Филиала Западно-Сибирский ПАО Банка «ФК 
Открытие»:

Наименование филиала: Ф-л Западно-Сибирский ПАО Банка 
«ФК Открытие»

Адрес: Российская Федерация, 628012, Ханты-Мансийский 
автономный округ-Югра, город Ханты-Мансийск, улица Мира, 
дом 38

БИК: 047162812   ИНН: 7706092528   КПП: 860143001
Кор/счет: 30101810465777100812 в РКЦ Ханты-Мансийск 
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65% компаний готовы 

работать с внештатниками
Платформа для работы 
с внештатным персоналом 
YouDo Бизнес и крупнейший 
российский портал по поиску 
работы и сотрудников 
hh.ru изучили отношение 
российских компаний 
к внештатному сотрудничеству 
с самозанятыми. Оказалось, 
что 56% компаний уже 
работают с внештатниками, 
еще 9% планируют начать 
в ближайшее время. 

Компании, которые в принци-
пе работают с внештатным пер-
соналом, чаще всего привлекают 
самозанятых – об этом говорят 
58% респондентов. С физлицами 

по договору ГПХ работают 15%. 
Остальные 27% оформляют тех 
и других в равной степени.

Больше половины компаний, 
которые сотрудничают с самоза-
нятыми, отмечают простоту мас-
сового найма, остальные говорят 
о скорости выхода исполнителя, 
простоте оформления, возмож-
ности закрывать пробелы в пе-
риоды пиковой нагрузки. Лишь 
20% респондентов среди пре-
имуществ отмечают выгодный 
налоговый режим: сотрудничая 
с юрлицами, самозанятые платят 
налог в размере 6%. Практика 
показывает, что этот процент 
нередко закладывается в сумму 
вознаграждения. 

«Сегодня у любой компании 
есть возможность делегировать 
все формальные вопросы со-
трудничества с самозанятыми 
специализированным платфор-
мам, например, «YouDo Бизнес» 
– это совместный проект hh.ru 
и YouDo. Через «YouDo Бизнес» 
можно автоматически прове-
рять налоговый статус исполни-
телей, вести с ними электронный 
документооборот, а также опла-
чивать их услуги. Сервис сводит 
к минимуму все риски для биз-
неса, которые могли бы возник-
нуть при неправильной работе с 
исполнителями», – рассказывает 
Анна Осипова, руководитель 
пресс-службы hh.ru Урал.
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В Нижнем Тагиле для 
реабилитации основного 
питьевого источника – 
Черноисточинского 
водохранилища – 
используют единственное 
в регионе техническое 
судно – земснаряд. Его 
преимуществами являются 
скорость проведения 
работ и экологичность. 
Извлеченный с его 
помощью ил со дна пруда 
будет использоваться 
для благоустройства 
города. В 2023 году хорошо 
зарекомендовавший себя 
аппарат планируется 
использовать для очистки 
водоемов Екатеринбурга. 

Полмиллиарда 
на зачистку

Земснаряд был спущен на 
воду этим летом. Его специ-
ально для Нижнего Тагила из-
готовил Цимлянский судоме-
ханический завод (Ростовская 
область). Стоимость снаряда 
составила 72 млн рублей, сей-
час это собственность города 
и одна из немногих подобных 
машин, эксплуатирующихся 
в России. 

Устройство используют 
для экологической реабили-
тации Черноисточинского 
водохранилища – основно-
го источника питьевого во-
доснабжения тагильчан. В 
2000-х в этом водоеме неод-
нократно фиксировался мор 
рыбы. Экологи били трево-
гу: в водохранилище попа-
дают промышленные отхо-
ды, донные отложения ра-
стут, поэтому нужно срочно 
принимать меры по его спа-
сению. На проблему обратил 
внимание губернатор Сверд-
ловской области Евгений 
Куйвашев. В 2016 году глава 
региона утвердил комплекс-
ный план по реабилитации 
водного объекта.  

В результате сброс про-
мышленных отходов в пруд 
был прекращен – специали-
сты законсервировали шла-
монакопитель, который ис-
пользовался для очистки 
сточных вод и был основ-
ным источником загрязне-
ния водоема. Вдобавок уда-
лось капитально отремон-
тировать плотину на пруду, 
восстановить донный спуск, 
укрепить берег и присту-
пить к проектированию но-
вой станции водоподготов-
ки, которая будет подавать 
горожанам чистую воду. Ра-
боты проводились за счет 

средств областного и муни-
ципального бюджетов. 

С 2020 года проект реаби-
литации Черноисточинско-
го водохранилища получил 
федеральный статус. Прави-
тельство Свердловской обла-
сти сумело убедить Росводре-
сурсы в необходимости очи-
стить дно пруда от ила. На эти 
цели из бюджета РФ в рамках 
нацпроекта «Экология» был 
выделен 441 млн рублей. 

Ничто 
не скроется

Изначально технику 
для сбора ила планирова-
лось взять в аренду в Санкт-
Петербурге, рассказал «ОГ» 
глава Нижнего Тагила Влади-
слав Пинаев: 

– Но стоимость аренды 
оказалась запредельной – 500 

тысяч рублей в день. И это 
еще без цены доставки само-
го земснаряда. В итоге мы ре-
шили его купить. Как выясни-
лось, это было правильным 
решением. Теперь у нас есть 
собственное судно, которое 
город может использовать в 
любое время и в разных про-
ектах. К тому же мы успели с 
покупкой до скачка цен – се-
годня такая техника стоит на-
много дороже. 

Тагильский земснаряд 
считается сверхкрупным: его 
производительность – 1,1 ты-
сяча кубометров в час. Он не 
самоходный, поэтому специ-
ально для него был приоб-
ретен буксировщик. Снаряд 
пришел в Нижний Тагил в 
разобранном виде, его соби-
рали прямо на берегу Черно-
источинского пруда. В конце 
июня судно начало работать 

на первом участке водоема – 
со стороны реки Чауж и Уш-
ковской канавы. 

– За четыре месяца со дна 
пруда поднято 210 тысяч ку-
бометров иловых отложе-
ний, – сообщил «ОГ» дирек-
тор МУП «Тагилдорстрой» 
(это предприятие является 
генподрядчиком проекта. – 
Прим. авт.) Игорь Васильев.
– Ежедневно собирается 
около 20 тысяч кубометров 
пульпы – смеси ила и воды. 
Бригада специалистов сле-
дит за движением земснаря-
да с помощью специально-
го навигационного оборудо-
вания. Оно позволяет в ре-
жиме онлайн видеть рельеф 
дна и оценивать эффектив-
ность очистки. Работы будут 
проходить до установки на 
водоеме ледового покрова, а 
весной возобновятся. 

Следующая цель – 
Екатеринбург

Работу земснаряда можно 
назвать безотходной. Как вы-
яснила «ОГ», поднятый со дна 
ил поступает в пульпопровод 
длиной 3,5 км, проложенный 
по воде и суше. Оттуда дон-
ные отложения идут на пло-
щадку складирования, попут-
но в них добавляется флоку-
лянт – безопасный для чело-
века реагент, отделяющий во-
ду от ила.

Очищенная вода посту-
пает в водоотводные канавы, 
затем в отстойник и вытека-
ет в реку Черную. А грязевые 
массы укладываются в специ-
альные мешки – геотубы. За 
зиму ил высушат и вывезут 
с площадки складирования 
в отдельное хранилище. По-
лучившийся грунт будет ис-

пользоваться в проектах бла-
гоустройства городских тер-
риторий. 

Завершить работы по 
очистке Черноисточинского 
водохранилища планирует-
ся осенью 2023 года, сообщи-
ли в пресс-службе нижнета-
гильской мэрии. За полтора 
года со дна водоема подни-
мут более 550 тысяч кубоме-
тров ила. Далее областное 
правительство планирует 
арендовать тагильскую тех-
нику для очистки дна озера 
Шарташ и реки Исеть в Ека-
теринбурге. Сроки начала 
работ пока не озвучивают-
ся – вопрос находится в ста-
дии обсуждения, сообщили 
в министерстве природных 
ресурсов и экологии Сверд-
ловской области.  

Юлия БАБУШКИНА

Убирать иловые отложения со дна водоема необходимо, иначе он обмелеет, погибнет рыба, ряска и водоросли будут его заболачивать. Земснаряд эту проблему исключает

Алексей Шмыков и Светлана Климук, удостоенная знака отличия 
«За заслуги перед Свердловской областью» III степени

АЛ
ЕК

СЕ
Й

 К
УН

И
Л

О
В

( НАГРАЖДЕНИЕ )

За профессионализм и трудолюбие

В Доме приема почетных гостей Свердловской области 26 октября 
состоялась торжественная церемония чествования выдающихся 
жителей региона. Награды вручал исполняющий обязанности 
губернатора области Алексей ШМЫКОВ.

О торжественной церемонии «ОГ» рассказывала в № 198 от 
27.10.2022. Сегодня мы публикуем полный список свердловчан, 
получивших государственные награды РФ, награды Президента России, 
органов исполнительной власти РФ и награды Свердловской области.

 Благодарность Президента РФ
Голубов Иван Васильевич, начальник цеха НПК «Уралвагонзавод»
Комаров Александр Анатольевич, зам. главного диспетчера НПК 

«Уралвагонзавод»
Косенков Валерий Николаевич, старший мастер НПК 

«Уралвагонзавод».

 Медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени
Бродский Анатолий Давидович, артист-вокалист Свердловского 

театра музыкальной комедии
Гришина Светлана Яновна, тренер Центра адаптивного спорта 

«Родник»
Компаниец Лариса Владимировна, тренер Центра адаптивного 

спорта «Родник»
Попов Станислав Владимирович, тренер СШОР «Факел».

 Медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени
Бедняков Николай Васильевич, исполнительный директор 

Уральского завода транспортного машиностроения
Белова Галина Тимофеевна, сушильщик стержней, форм и 

формовочных материалов НПК «Уралвагонзавод»
Берсенёв Геннадий Валентинович, наладчик станков и 

манипуляторов с программным управлением Машиностроительного 
завода им. М.И. Калинина

Бершицкий Сергей Юрьевич, главный научный сотрудник 
Института иммунологии и физиологии УрО РАН

Бушманов Алексей Степанович, начальник цеха 
Машиностроительного завода им. М.И. Калинина

Бычкова Вера Матвеевна, термист на установках ТВЧ НПК 
«Уралвагонзавод»

Васильева Надежда Геннадьевна, электросварщик на 
автоматических и полуавтоматических машинах участка главного 
и малого конвейера НПК «Уралвагонзавод»

Вишня Андрей Валерьевич, начальник сектора отдела Уральского 
конструкторского бюро транспортного машиностроения

Грехов Александр Владимирович, начальник сборочного цеха 
Уральского конструкторского бюро транспортного машиностроения

Исупов Евгений Владимирович, начальник отдела Уральского 
конструкторского бюро транспортного машиностроения

Красильников Владимир Николаевич, главный научный сотрудник 
лаборатории  Института химии твердого тела УрО РАН

Мамаев Валерий Григорьевич, начальник технологического бюро 
Машиностроительного завода им. М.И. Калинина

Масленников Сергей Андреевич, слесарь механосборочных работ 
НПК «Уралвагонзавод»

Семенов Павел Владимирович, водитель-испытатель боевых 
и специальных машин НПК «Уралвагонзавод»

Семячков Алексей Иванович, модельщик по металлическим 
моделям НПК «Уралвагонзавод»

Чевардин Иван Владимирович, главный инженер 
Машиностроительного завода им. М.И. Калинина

Швиндт Сергей Владимирович, заместитель губернатора 
Свердловской области

Шишкин Дмитрий Олегович, директор ООО «Праведа»
Юдин Павел Васильевич, оператор станков Машиностроительного 

завода им. М.И. Калинина.

 Почетное звание «Заслуженный машиностроитель РФ»
Блинов Юрий Викторович, термист шестого разряда Уральского 

завода транспортного машиностроения
Горбатов Юрий Васильевич, начальник цеха НПК «Уралвагонзавод»
Комлик Олег Павлович, электромонтер по ремонту и 

обслуживанию электрооборудования НПК «Уралвагонзавод»
Леш Виктор Николаевич, генеральный директор АО «Синара – 

Транспортные Машины»
Сидоренко Сергей Борисович, электромонтер по ремонту 

и обслуживанию электрооборудования НПК «Уралвагонзавод».

 Благодарность Министерства культуры РФ
Зенкова Любовь Васильевна, старший научный сотрудник 

Каменск-уральского краеведческого музея им. И.Я. Стяжкина
Черезова Светлана Федоровна, артист Свердловского театра драмы.

 Знак отличия Свердловской области «За заслуги перед 
Свердловской областью» II степени

Скосырская Людмила Георгиевна, директор Свердловской детской 
филармонии

Смага Александр Петрович, генеральный директор ПО «Октябрь»
Смирнов Николай Борисович, министр энергетики и ЖКХ 

Свердловской области.

 Знак отличия Свердловской области «За заслуги перед 
Свердловской областью» III степени

Азаров Николай Анатольевич, генеральный директор 
АО «Уралгидромедь»

Биктуганов Юрий Иванович, и.о. министра образования и 
молодежной политики Свердловской области

Кислицын Андрей Николаевич, заместитель министра энергетики 
и ЖКХ Свердловской области

Климук Светлана Дмитриевна, первый заместитель министра 
финансов Свердловской области.

 Знак отличия «За наставничество»
Воронин Сергей Николаевич, советник при ректорате УрГЭУ
Левина Ирина Анатольевна, директор Свердловского областного 

медицинского колледжа.
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С 31 октября по 4 ноября 
Екатеринбург станет местом 
притяжения сильнейших 
дзюдоистов страны. Во 
Дворце игровых видов спорта 
«Уралочка» состоятся личный 
и командный чемпионаты 
России по дзюдо.

Без чемпионата мира

Для российских дзюдои-
стов этот сезон складывается 
несколько лучше, чем у отече-
ственных представителей дру-
гих видов спорта, которых от-
странили от мировых сорев-
нований. Международная фе-
дерация дзюдо (IJF) разреши-
ла россиянам участвовать в не-
которых турнирах в нейтраль-
ном статусе. Так, наши дзюдо-
исты весьма успешно высту-
пили на «Большом шлеме» в 
Монголии. 

Однако на главный старт 
года – чемпионат мира, кото-
рый недавно прошел в Таш-
кенте, – россиян не пустили: 
Международный олимпий-
ский комитет (МОК) наста-
ивал на отстранении наших 
спортсменов, масла в огонь 
подливала Украинская феде-
рация дзюдо, говоря о возмож-
ном бойкоте турнира, и в итоге 
IJF приняла решение о недопу-
ске нашей команды. Хотя, ко-
нечно, российские дзюдоисты 
готовились к выступлению в 
Ташкенте, и, судя по резуль-
татам на турнире «Большого 
шлема» в Монголии, вполне 
могли претендовать на золо-
тые медали. Но не сложилось.

Звездный состав

Поэтому все силы лучшие 
дзюдоисты страны отдадут в 
Екатеринбурге на чемпиона-
те России. В столицу Урала по-
жалуют:

 бронзовый призер 
Олимпийских игр в Токио Та-
мерлан Башаев (свыше 100 кг), 
победивший в Японии не кого-
нибудь, а легендарного фран-
цуза Тэдди Ринера,

 чемпион мира 2021 года
Яго Абуладзе (66 кг), 

 чемпион Европы Инал 
Тасоев (свыше 100 кг).

В женской части соревно-
ваний выступят: 

 бронзовый призер 
Олимпиады в Токио Мадина 
Таймазова (70 кг),

 бронзовый призер чем-
пионата мира-2018 Алексан-
дра Бабинцева (78 кг),

 обладатель золота Гран-
при 2018 года Антонина Шме-
лева (78 кг).

Зрителям точно будет на 
кого посмотреть.

Дзюдоистам 
помогут самбисты

Сборная Свердловской об-
ласти готовится к домашне-
му турниру с особым настро-
ем. В заявке команды 70 чело-
век (31 мужчина и 39 женщин), 
и все жаждут завоевать меда-
ли чемпионата в родных сте-

нах. Особо стоит отметить са-
мых титулованных спортсме-
нов, которые представят сбор-
ную региона: это бронзовый 
призер Олимпиады в Токио 
Нияз Ильясов (100 кг), двукрат-
ный чемпион Европы Миха-
ил Игольников (до 90 кг), четы-
рехкратная чемпионка России, 
бронзовый призер чемпиона-
та мира по дзюдо Алена Про-
копенко (до 70 кг), которая со-
всем недавно выиграла чемпи-
онат Европы по самбо.

Усилит сборную Свердлов-
ской области по дзюдо самый 
титулованный свердловский 
самбист, шестикратный чем-
пион мира Альсим Черноску-
лов. Его все привыкли видеть 
на турнирах по самбо, но про-
пустить домашний чемпионат 
России по дзюдо он не мог. По-
этому в категории до 100 кг у 
мужчин у сборной нашего ре-
гиона будет мощное предста-

вительство в виде олимпий-
ского призера по дзюдо и мно-
гократного чемпиона мира по 
самбо.

– Мне всегда нравился этот 
вид единоборств, – отметил 
Альсим. – Я занимался дзю-
до параллельно с самбо, здесь 
своя специфика, своя конку-
ренция. Будет интересно ис-
пытать свои силы. Думаю, 
всем будет интересно посмо-
треть, на что способны самби-
сты на татами.

Мужчины и женщины – 
вместе

Личные соревнования 
продлятся три дня, а в заклю-
чительный соревновательный 
день, 4 ноября, спортсмены 
проведут командный турнир.

Он будет представлять со-
бой смешанные соревнова-
ния среди федеральных окру-

гов по системе, которую вве-
ли еще в 2016 году. До этого 
времени командные соревно-
вания проводились отдельно 
среди женщин и отдельно сре-
ди мужчин. Сейчас их заменя-
ет один смешанный турнир, 
в котором от команды при-
нимают участие по три муж-
чины и три женщины, и каж-
дое противостояние идет до 
четырех побед со стороны од-
ной из команд. Если после ше-
сти схваток счет ничейный 
(3:3), то проводится жеребьев-
ка и выбирается одна из ше-
сти категорий, представители 
которой проводят еще один 
поединок, на этот раз решаю-
щий. Таким образом, коман-
да, набравшая четыре побе-
ды, проходит в следующий 
круг соревнований, а сам тур-
нир проходит по олимпий-
ской системе с утешительны-
ми встречами.

Второй в истории

Екатеринбург принима-
ет чемпионат России по дзю-
до всего второй раз, хотя тур-
нир проводится ежегодно уже 
30 лет.

ДИВС «Уралочка» впер-
вые стал местом проведения 
национального первенства в 
2010 году. Тогда представите-
ли Свердловской области за-
воевали только одну медаль 
(бронза у Ксении Чибисовой). 
Для сравнения: в чемпионате 
страны прошлого года сверд-
ловчане получили 5 наград, в 
том числе – две золотые.

Екатеринбург был и хозяи-
ном российского этапа «Боль-
шого шлема». Международ-
ные соревнования проходи-
ли в столице Урала трижды – в 
2017, 2018 и 2019 годах.

Данил ПАЛИВОДА

Жизнь после ковида: 
уральский кардиолог рассказал о сосудистых последствиях инфекции 

Когда вы порезали па-
лец, кровь останавлива-
ется, потому что образует 
сгусток, который заткнет 
ранку. Это защитный 
механизм. Но если такой 
тромб образуется внутри 
какого-то сосудистого 
бассейна – в венах или 
артериях – и перекрыва-
ет просвет сосуда, 
то этот защитный меха-
низм превращается 
в катастрофу.
Как защититься от атеро-
тромбоза, тромбоэмбо-
лии, рассказал главный 
внештатный специалист-
кардиолог министер-
ства здравоохранения 
Свердловской области, 
заведующий кардиоло-
гическим отделением 
Свердловской областной 
клинической больницы 
№1 Александр БЫКОВ. 

– Александр Николае-
вич, чем опасен тромб? 

– Полная или частичная 
закупорка просвета сосуда 
тромбом (пристеночным 
или подвижным) – это 
тромбоз. Если тромбы 
образовались в венозном 
бассейне, например в ве-
нах нижних или верхних 
конечностей, то симпто-
матика будет преимуще-
ственно местная: боль, 
отек, посинение участка 
кожи, повышение тем-
пературы кожи руки или 
ноги.  А если тромб под-
вижен и, оторвавшись, по-
летит в систему легочной 
артерии, то происходит 
тромбоэмболия легочной 
артерии (ТЭЛА). 

Если тромбы образу-
ются в артериальном бас-
сейне, например в сосу-
дах сердца (коронарных 
артериях), что называется 

атеротромбозом, тогда 
происходит полная или 
частичная закупорка со-
суда и гибель сердечной 
мышцы в той зоне, кото-
рую кровоснабжает дан-
ный сосуд. Это инфаркт 
миокарда!

Тромбы могут образо-
вываться в полостях сердца 
и с током крови улетать в 
крупные (магистральные) 
сосуды. Так, например, 
из левых отделов сердца 
чаще всего происходит 
закупорка артерий, кро-
воснабжающих головной 
мозг, и возникает инсульт. 

Для лечения каждого 
вида тромбоза и тромбо-
эмболии применяются 
как хирургические методы 
лечения, так и различные 
лекарственные препара-
ты, способные растворить 
тромб. 

– Кто находится в группе 
риска? 

–  Прежде всего, люди 
с наследственной пред-
расположенностью. Но 
помимо генотипа есть и 
фенотип – окружающая 
среда. При критической 
совокупности факторов 
риска происходит тромбо-
образование. 

В группе риска – люди 
старше 40 лет, хотя и мо-
лодежь тоже может быть. 
Пациентки, которые при-
нимают заместительную 
гормональную терапию. 
Беременность и роды – 
тоже мощный фактор в 
плане тромбообразова-
ния. Среди факторов ри-
ска – недавние переломы, 
длительный постельный 
режим, онкозаболевания, 
инфекции и в том числе 
– коронавирусная, частые 
авиаперелеты, сидячий 

образ жизни, длительное 
профессиональное пре-
бывание на ногах, перене-
сенный инсульт, инфаркт, 
сахарный диабет, сердеч-
ная недостаточность, из-
быточный вес, варикозная 
болезнь, хронические за-
болевания легких, ауто-
иммунные заболевания и 
другие. 

– Говорят, тромбоз 
втройне опасен после ко-
вида. Вы согласны с этим 
мнением?

– В основном умирают 
от осложнений после ко-
ронавирусной инфекции, 

одно из них – это тромбо-
образование. Поэтому во 
временных методических 
рекомендациях ввели обя-
зательное определение 
маркеров воспаления и 
Д-димера, чтобы понять, 
была ли чрезмерно за-
пущена система сверты-
вания крови и система 
воспалительного ответа у 
пациента.

– А если тромб в вене 
оторвался?

–  Е с л и  п од в и ж н ы е 
тромбы из вен оторва-
лись и улетели в легочные 
артерии, то клиническая 

картина будет зависеть 
от объема поражения. 
По статистике, каждый 
десятый пациент погибает 
сразу. Некоторые перено-
сят эпизод тромбоэмбо-
лии со стертой клиникой 
и даже не подозревают 
об этом. А потом, уже при 
обследовании, – УЗДГ 
вен нижних конечностей, 
УЗИ сердца, КТ – узнают 
об этом.

– Какие основные при-
знаки ТЭЛА? Что делать, 
если такие симптомы по-
явились?

– Среди грозных сим-
птомов – остро возникшая 
одышка, удушье, кашель 
с кровью, сильная боль в 
груди, потеря сознания. 
При данных симптомах 
надо срочно вызвать ско-
рую помощь.

– Какие первые симпто-
мы атеротромбоза?

– Если мы говорим о 
закупорке сосуда серд-
ца – коронарной арте-
рии, то есть атипичные 
и типичные проявления. 
Любая боль, дискомфорт, 
жжение, тяжесть в груди 
более 15-20 минут в со-
стоянии покоя и зачастую 
без должного эффекта 
от нитроглицерина – это 
классика инфаркта ми-
окарда. Боль может со-
провождаться чувством 
страха, профузным потом, 
одышкой, удушьем, по-
терей сознания, любыми 
нарушениями ритма. 

Есть бессимптомные 
проявления, в основном 
у пожилых людей и с диа-
бетом. Может заболеть 
сверху в животе – абдо-
минальная форма. Астма-
тическая, когда человек 

задыхается. Церебральная 
– головокружение, потеря 
сознания. Аритмический 
вариант – когда инфаркт 
миокарда клинически де-
бютирует с нарушения 
ритма сердца. 

Родственникам или са-
мому человеку надо пом-
нить про «золотые часы». 
При инфаркте миокарда 
часть клеток умирает, а 
часть находится в спящем 
состоянии. От того, как во-
время и как качественно 
будет оказано лечение, за-
висит, проснутся ли спящие 
клетки или умрут.

– Каков запас времени, 
чтобы спасти человека?

– Есть правило «золо-
того часа» при инфаркте. 
Имеются технологии по 
введению лекарственных 
препаратов, которые рас-
творяют тромбы в сосудах 
сердца (до 12 часов с мо-
мента появления боли), 
и до 48 часов возможно 
проведение вмешатель-
ства через сосуды сердца 
– ввести проводник с бал-
лончиком, поставить стент 
в закрытый или суженный 
сосуд. 

При быстром откры-
тии сосуда сердца есть 
возможность прервать 
развитие инфаркта мио-
карда, тогда не будет по-
гибших сердечных клеток, 
и пациент потом не уйдет в 
хроническую сердечную 
недостаточность.

При ТЭЛА растворять 
тромбы (тромболитиче-
ская терапия) возможно до 
двух недель при наличии 
показаний.

– Как выявляется тром-
боэмболия легочной ар-
терии?

– Клиническая картина 
подтверждается обследо-
ваниями: лабораторные 
анализы, УЗИ вен нижних 
конечностей, сердца, МСКТ 
органов грудной клетки, 
сцинтиграфия легких.

Правые отделы сердца 
завязаны на легких. Если 
тромб улетел в систему 
легочной артерии – пра-
вые отделы сердца будут 
увеличены, что можно 
увидеть при проведении 
УЗИ и КТ. Далее диагноз 
подтверждаем с помощью 
компьютерной томогра-
фии с внутривенным кон-
трастированием, где воз-
можно увидеть закрытые 
сосуды легких улетевшими 
тромбами. 

– Доступны ли сверд-
ловчанам высокие тех-
нологии при лечении ин-
фаркта?

– В нашем регионе по 
всем неотложным со-
стояниям по профилю 
кардиология четко про-
писана маршрутизация 
пациентов.  В регионе 
имеется 31 медицинская 
организация, участвую-
щая в лечении пациентов 
с острым коронарным 
синдромом. У нас восемь 
городов и 10 учреждений 
оснащены 19 рентгено-
хирургическими уста-
новками. Это хороший 
охват жителей региона 
по высокотехнологичной 
медпомощи. 

– Какая тенденция по 
смертности от болезней 
системы кровообращения 
в Свердловской области?

– Смертность по этой 
причине за последние 
два года в нашем регионе 
снижается.

Четких статистических 
данных в плане ТЭЛА на 
уровне России не суще-
ствует, так как ТЭЛА не 
шифруют как основное 
заболевание. ТЭЛА – это 
осложнение основных за-
болеваний.

– Посоветуйте, как из-
бежать тромбов, какая 
профилактика может 
быть?

– На что-то мы можем 
повлиять, а на что-то нет. 
Возраст, пол, генетика не-
изменны. При атеротром-
бозе можем повлиять на 
модифицированные фак-
торы риска. Например, 
контролировать давление, 
сахар в крови при диабе-
те, уровень холестерина, 
стремиться к идеальной 
массе тела, соблюдать ди-
ету, заниматься спортом, 
отказаться от курения, 
алкоголя.

Если говорить про ве-
нозный тромбоз, ТЭЛА 
– не ходить длительно на 
каблуках, при авиапере-
летах использовать ком-
прессионный трикотаж и 
менять положение тела, 
не забывать про обиль-
ное питье, регулярные 
физические нагрузки, 
ходьбу, отказ от вредных 
привычек.

Но вообще человече-
ский организм создан при-
родой с умом. В нем всё 
на балансе. В контексте 
настоящей темы – на ба-
лансе свертывающей и 
противосвертывающей си-
стем. Здоровый организм 
сам способен справляться 
с проблемами сосудов. 
Поэтому важно сохранять 
и поддерживать это здо-
ровье.
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Главный внештатный специалист-кардиолог министерства 
здравоохранения Свердловской области, зав. кардиологическим 
отделением СОКБ №1 Александр Быков

Дзюдоисты поборются за 8 млн Б
Олимпийские призеры, чемпионы мира и даже именитые самбисты выступят на чемпионате России по дзюдо
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Тамерлан Башаев (слева) на Олимпиаде в Токио победил трехкратного чемпиона Игр и одиннадцатикратного 
чемпиона мира Тэдди Ринера (справа). Теперь Тамерлан выступит на чемпионате России в Екатеринбурге

ОБЩЕСТВО Редактор страницы: Владимир Васильев
Тел.: +7 (343) 375-80-11
E-mail: society@oblgazeta.ru

( ХОККЕЙ )

«Автомобилист» забуксовал

В 24-й для себя встрече чемпионата КХЛ екатеринбургский 
«Автомобилист» на выезде со счетом 0:3 уступил 
магнитогорскому «Металлургу» – своему главному 
конкуренту в споре за лидерство в Восточной 
конференции. «Шоферы» завершили четырехматчевую 
выездную серию, в ходе которой выиграли только один 
матч, да и тот у аутсайдера («Сочи», 5:2). Все три поединка 
с топ-клубами (ЦСКА, СКА и «Магниткой») проиграны, 
причем с одинаковой – и приличной – разницей в три гола.

«Битва за Восток» – такую афишу придумали в 
Магнитогорске к уральскому дерби: перед его началом хозяева 
занимали в турнирной таблице конференции первое место 
(33 очка), а гости – второе (31). 

Итоговый результат выглядит разгромным, но на самом 
деле матч был довольно равным, а его исход определила 
прежде всего игра голкиперов.

Наставник «Автомобилиста» Николай Заварухин
поставил в ворота Игоря Бобкова и, судя по всему, ошибся. 
«Шоферы» провели в атаке намного больше времени (16:48 
– 10:13) и гораздо чаще бросали (37 – 26), но голкипер хозяев 
Эдди Паскуале сыграл безупречно, а вот екатеринбуржец 
сплоховал, пропустив три гола за неполных 29 минут.

Первая шайба влетела в ворота «Автомобилиста» уже на 
четвертой минуте, а две других – в середине второго периода 
с интервалом две с половиной минуты. Бобков отразил только 
14 бросков из 17, то есть 82,4 процента, в то время как средний 
показатель его надежности – 93 процента.

После третьего гола вместо Бобкова вышел Юхан 
Маттсон, который свой отрезок отыграл на ноль. Но изменить 
ход матча это не смогло. 

Екатеринбуржцы ушли с площадки без заброшенных 
шайб уже в третий раз в нынешнем чемпионате (ранее это 
произошло в играх с «Барысом» и «Салаватом Юлаевым»). 
В трех поединках с топ-клубами (ЦСКА, СКА и «Металлург») 
«Автомобилист» забил всего два гола! А при игре в равных 
составах – и вовсе только один.

– Сегодня были неплохие моменты, – сказал после матча 
в Магнитогорске Николай Заварухин. – Надо отдать должное 
Паскуале, он сыграл очень уверенно, мало отскоков было от него. 

Несмотря на поражение (третье за последние четыре 
матча и восьмое в сезоне), «шоферы» сохранили за собой 
второе место на Востоке, но по очкам их догнал уфимский 
«Салават Юлаев», в среду обыгравший «Ак Барс» – 4:1.

Следующий матч «Автомобилист» проведет в воскресенье, 30 
октября. В Екатеринбурге «шоферы» сыграют с владивостокским 
«Адмиралом» (23 очка, 6-е место на «Востоке», 14-е в КХЛ).

Владимир ВАСИЛЬЕВ

Николай Заварухин признал результат матча закономерным

РАСПИСАНИЕ СОРЕВНОВАНИЙ

31 октября | Мужчины – 60 кг, женщины – 78 кг, свыше 78 кг;
               Церемония открытия турнира.

1 ноября | Мужчины – 66 кг, 73 кг, женщины – 63 кг, 70 кг;

2 ноября | Мужчины – 81 кг, 90 кг, женщины – 57 кг;

3 ноября | Мужчины – 100 кг, свыше 100 кг, женщины – 48 кг, 52 кг;

4 ноября | Смешанные командные соревнования среди 
           федеральных округов.

Предварительные схватки будут начинаться ежедневно в 10:00 
по уральскому времени, финальный блок соревнований – в 16:30. 
Прямые трансляции турнира можно будет увидеть на сайте judo.ru, 
а трансляцию финальных поединков каждого дня соревнований – 
в эфире федерального телеканала «Матч Боец».

НЕ МЕДАЛЯМИ ЕДИНЫМИ

В этом году для спортсменов, помимо медалей и кубков, 
подготовлены и денежные призы. Призовой фонд турнира 
составляет более восьми миллионов рублей. Победители в личных 
соревнованиях получат по 150 тысяч рублей, серебряные призеры 
– по сто тысяч рублей, бронзовые – по 50 тысяч рублей.

Награда ждет и победителей смешанного командного турнира: 
лучший коллектив получит 1 миллион 600 тысяч рублей.
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ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
Список дел для садоводов и цветоводов 
Среднего Урала на ближайшую неделю
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Растущая Луна
День благоприятный для любых работ 
с растениями – можно заняться уходом 
за домашними цветами.

Растущая Луна
Желательно подготовить грунт для 
рассады и пересадить комнатные цветы. 
Не стоит забывать, что часть из них 
требует периода покоя и тогда пересадку 
лучше отложить до весны.

Растущая Луна
В саду побелите плодовые деревья, 
если позволит погода, замульчируйте 
приствольные круги. Используйте лапник 
и еловые иголки, их легко набрать в лесу.

Растущая Луна
Благоприятна пересадка комнатных 
растений. Не забудьте прищипнуть 
верхушки, чтобы лучше кустились. Сажать 
и сеять сегодня нежелательно.

Растущая Луна
День неблагоприятный для работы 
с растениями – сегодня лучше отдохнуть, 
составить планы будущих посадок 
или список необходимых семян.

Растущая Луна
Если на участке есть снег, надо набросать 
его поверх теплолюбивых растений. 
И обязательно покормите птиц.

Растущая Луна
Можно делать то же, что и накануне. Пора 
проверить семенные клубни картофеля 
и капусту, хранящиеся в погребе.

«Областная газета» предлагает читателям подвести итоги летнего 
сезона ярко. Мы объявили  фотоконкурс «Урожай в кадре». При-
нять участие в нем может любой житель Свердловской области. 
Осталась последняя неделя, чтобы прислать свою фотографию.

Если вы собрали внушительный урожай, а ваш огород поражал кра-
сотой – тогда в редакции ждут фото вашего садоводческого хозяйства. 
Делиться можно снимками выращенных овощей, фруктов, цветов 
и экзотических, непривычных для региона растений.

Работы принимаются до 4 ноября 2022 года. 
Фото можно направить по электронной почте society@oblgazeta.ru 

или в WhatsApp по номеру +7 912 046-73-89.
Итоги фотоконкурса будут подведены 18 ноября.

Условия конкурса: 
 принимаются фото, сделанные в этом году – с апреля по октябрь,
 на снимках должны быть любые овощи, фрукты, ягоды, экзотические 

плоды, цветы или другие растения, выращенные в Свердловской 
области,

 на фото должен быть четко виден объект, нечеткие и размытые 
снимки к участию не допускаются.

При отправке работы необходимо указать:
 ФИО автора снимка,
 название фотографии,
 место съемки (название города, села, СНТ и т. д.),
 краткое описание к фото (2–3 предложения).

Победителей фотоконкурса «Урожай в кадре» 
ждет в подарок подписка на «Областную газету».

10+1| Дела, которые нужно успеть 
сделать в ноябре

Ноябрь – ворота зимы. Да, избито, но это факт. Садоводы со стажем начнут говорить про мульчирование, охрану плодовых от зайцев и прочей нечисти, но ведь мы и так это все знаем. Причем у каждого свой набор 
рецептов. И почву пролить, и известь извести (на деревья), и птицам кормушки настрогать. Но давайте просто обсудим, о чем мы могли забыть.

4 ЗАПЛАТИТЬ
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Посадить чеснок. Ну а когда сажать этот очень полезный 
продукт? Не все же по весне за черемшой ходить (впрочем, одно 
другого не исключает). Вместе с чесноком можно посеять ози-
мые сидераты или цветы, об этом мы говорили уже в августе и 
сентябре. Только грядку надо было заготовить заранее. Сеять 
стоит щедро, раза в полтора-два больше нормы. 

– Каждую осень оставляю посев однолетних цветов на са-
мую позднюю осень. Смотрю прогноз погоды, чтобы уже не-
большой морозец прошел. Высеваю астры, бархатцы, другие 
цветы в подготовленные грядки, сверху присыпаю песком ли-
бо готовым грунтом, тонким слоем и прикрываю спанбондом 
либо лапником. Весной все отлично всходит, не надо занимать-
ся с рассадой. Места на подоконнике цветы не занимают, потом 
просто прореживаю и не трачу драгоценное время в самый раз-
гар сезона на рассаду цветов, – поделилась опытом садовод из 
Среднеуральска Татьяна Чернова.  

Не забываем нагнуть малину, прочие ежевики и что 
там у нас с вами еще растет. А еще можно задуматься про 
следующий год. И рассадить их в горшки. Чтобы потом не на-
гибать, а просто опрокинуть в канавку в следующем ноябре. 
И не возиться с этими «хлыстами».

– Хочу поделиться методом очень ленивого садовода, – 
рассказывает хозяйка цветочного питомника Алина Яро-
вая. – Малина, ежевика и розы благодаря ему – самые беспро-
блемные культуры. Я не пригибаю их на зиму, не привязы-
ваю. Я выращиваю их в очень больших 20-литровых горш-
ках (или ведрах). Перед похолоданием просто укладываю их 
рядочком на бок, все! Просто на землю. Весной ставлю обрат-
но вертикально.

Розы сейчас тоже самое время накрывать. Раньше – это 
было бессмысленно и даже чревато последствиями. Весной 
от такой заботы розы просто сопреют, в мокром комке опи-
лок (или чем вы привыкли присыпать кусты) разведется пле-
сень, и цветы погибнут. Поэтому сейчас можно взять ящики 
из-под овощей (лайфхак – их бесплатно отдают в овощных 
киосках или на рынке, особенно если тара треснутая), тре-
щины не особо нам помешают, тут главное, чтобы ящик фор-
му держал. Поверх него нужно положить «шубу» из неткано-
го материала, пленки или просто ветоши, а сверху уже при-
сыпать землей, опилками, лапником, да чем угодно.

Удивительное дело, но зимой иногда выпадает снег. И 
тогда необходимо хотя бы немного организовывать тропин-
ки. А это трудно сделать без специального инструмента. Лопа-
ты могут быть какие угодно. Хоть с моторчиком, хоть фанер-
ные. Но они должны быть под рукой. 

Когда будете доставать снегоуборочную лопату, не забудьте 
убрать на ее место весь летний инвентарь. Пройдите по участ-
ку. Соберите все тяпки, ломы, грабельки и прочие косы. Гово-
рят, лучше полить их спиртом или фармайодом. Чтобы убить 
все бактерии, которые могли остаться от прошедшего сезона. 

Инвентарь лучше хранить в подвешенном виде, чтобы ме-
таллические элементы за зиму не заржавели, не затупились и 
не испортились. Да и деревянные (а они все же у большинства 
еще деревянные) черенки не любят сырость, их от этого пове-
дет. Так что сухой и вентилируемый сарай или навес – подхо-
дящее место.

Переходим к водным процедурам. Идите в баню. Это, 
кстати, крайне важно. Надо слить всю воду и вымыть все та-
зики и прочие емкости. Да и саму баню тоже. Особенно если 
не планируете посещать это заведение на своем участке зи-
мой. Конечно, ноябрьские морозы лишнюю влагу испарят, 
превратив в лед (физику все же учили), но лучше, чтобы бы-
ло сухо. Опять же учим физику.

Скважина и шланги, если у вас они есть – то помнить о 
них надо, как и о прочих емкостях, которые не в бане (туда вы 
уже сходили). Они вам еще весной пригодятся. Скважину, ес-
ли не пользуетесь, лучше законсервировать, а вот если и зи-
мой тропа в домик не зарастает, то пора включать греющий 
кабель, чтобы не приехать однажды к лопнувшим трубам и 
другим сантехническим деталям. Ремонт обойдется дороже, 
чем кабель намотает электричества.  

– Номинально кабель потребляет около двухсот ватт в час, 
но если он примыкает к трубе и сверху есть еще утеплитель, то 
потребление электроэнергии снижается. Я считал, во сколь-
ко мне обходится круглосуточно включенный кабель на мо-
ей скважине: за пять месяцев холодов выходит около двух ты-
сяч рублей. Не такие уж большие деньги, зато вода есть всегда. 
Приезжаем на дачу раз в неделю, пользуемся скважиной, ни-
каких проблем, – рассказал электрик Игорь Волежанин. 

Заплатить за электроэнергию и прочую коммуналку. 
Ну обидно же будет приехать на дачу, а у вас провода обре-
заны и даже чайник не вскипятить в холодные декабрьские 
выходные. Во многих садах расставание с деньгами откла-
дывается на конец сезона. Если вы из тех, кто тянул с опла-
той взносов и по счетчику до момента сбора урожая, то по-
ра расплачиваться по счетам настала.

– Многие садоводы тратят мало электроэнергии, при-
езжают летом на выходные – и максимум чайник нагреют, 
поэтому немного набегает. Такие предпочитают расплачи-
ваться в конце сезона. Взносы в нашем саду на содержание 
дорог, на ремонт забора, зарплату председателю и казна-
чею, на другие траты – необходимо было оплатить в срок 
до 1 ноября. Большинство это уже сделали, но есть и долж-
ники, – говорит председатель СНТ «Движение» Екатерина 
Абакумова.

Дрова и прочие розжиги. Печи и камины должны быть 
подготовлены. Да даже если у вас отопление, то разжечь костер 
и пожарить мясо или баклажаны – должны быть дрова. Угли с 
розжигом – удобно. Но дрова – это дрова. Посидеть, завернув-
шись то ли в шубу, то ли в одеяло, и послушать треск горящих 
поленьев. Глядя на пламя, вспомнить, былые времена.

Дрова можно купить в магазине уже наколотые, готовые, 
так сказать, к употреблению, но стоят они недешево, да и мало 
их. Не напасешься на зимний костер, который требует много то-
плива. Проще всего заказать пару кубов дровишек. А потом их 
красиво сложить в поленницу, опять же выйдет элемент деко-
ра участка. 

Холода гонят грызунов в теплые места. Как птицы – встать 
на крыло и улететь на юг – мыши не могут, но разместиться в 
садовом домике с комфортом вполне им по силам. Как бороть-
ся с грызунами, мы подробно писали в номере от 22 сентября 
2022 года. Поэтому останавливаться на этом вопросе не будем. 
Просто напомним – мыши могут проникнуть в дом, а если там 
есть припасы, то устроить на территории общежитие со всеми 
вытекающими последствиями.

Нельзя забыть про птиц. Сделали кормушку – помните, 
что кормить надо регулярно. А то навешают красивых доми-
ков, приучат живность, а потом птицы зазря прилетают. И 
вас ненавидят. Почему-то многие садоводы считают, что ес-
ли кормить зимой птиц, летом они склюют урожай. Это за-
блуждение. Те птицы, которых вы спасаете от голода, при-
несут вам только пользу, поедая насекомых и прочих вреди-
телей.

В ноябре у многих только и мысли о весне, а если хочет-
ся, чтобы она наступила чуть раньше, чем календарная, 
то подготовиться надо уже сейчас. Самое время поставить 
тюльпаны, крокусы и другие луковки на выгонку. Подроб-
но о процессе напишем в следующем номере. Дело увлека-
тельное и требует отдельного разговора с профессионала-
ми. Сейчас просто нужно держать это в голове и при случае 
на распродаже прикупить пакет-другой посадочного мате-
риала.

– Сейчас, конечно, проще купить готовые цветы к 8 Мар-
та, но так приятно вырастить букет к празднику самостоя-
тельно. К тому же это не так сложно, как может показаться 
на первый взгляд, – поделилась мнением профессиональ-
ный цветовод Ирина Жесткова.

На улице работы завершили, пора вспомнить о комнат-
ных цветах. Они, бедняги, и без того живут в спартанских усло-
виях. В первую очередь надо провести ревизию и убрать неко-
торые горшки на покой. Каллы уже свое отцвели, листья сбро-
сили, не думайте, что цветок погиб, он уснул. Также прикинуть-
ся дохлыми могут и другие комнатные растения: некоторые бе-
гонии, фуксии, суккуленты. Всех нужно подготовить к зимовке, 
остальным на подоконнике прописать досветку и умеренный 
полив.

Ноябрь ведь 
одиннадцатый 

Устроить – День соседей. Собрать со 
своей улицы соседей, их детей и внуков 
(своих не забыть), похвастаться тыква-
ми и прочими кабачками, пусть даже в 
виде фото. Дети пусть бегают по участ-
ку, а мы посидим, пообсуждаем виды ан-
тисептиков, какая малина удалась и что 
вообще год был удачный, особенно для 
черноплодки (как раз подмораживать 
стало). С ответным визитом не затяги-
вайте. Соседи ведь тоже захотят вас при-
гласить, особенно после того, как их де-
ти оттаскают за загривок вашего кота 
(собаку), опрокинут бочку с водой (надо 
же почву полить) и съедят все шашлыки.  
Когда вы отправите их спать, сможете 
спокойно попить чай с травами (вы же 
все лето их собирали, сверяясь с лунным 
календарем), на закуску открыть баноч-
ку маринованных груш (все же экспери-
ментировали с урожаем этим летом).

Ну и главное: как ноябрь проведем, так 
март и встретим. Держим это в голове.

Ирина Коваленко из поселка Рудничный Краснотурьинского город-
ского округа от обилия кабачков даже стихи начала писать:

Я весною не ленилась,
Насадила кабачков.
Урожаем поделиться
Будь готов! Всегда готов!!!

«Кабачков много не бывает» 
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